

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO II

San José de Costa Rica, 24 de Enero de 1895.

Núm. 331

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

EL DIARITO

TEATRO

Hoy tendrá lugar en Variedades el beneficio de Miss Eva D'Koning. Dadas las simpatías á que se ha hecho acreedora por sus muchos atractivos, no dudamos que quedará satisfecha la simpática beneficiada.

UNA CARTERA

con un retrato de un sujeto desconocido, barbado, y que en la primera página tiene estos apuntes con lápiz de tonta: «£ 2,000 (dos mil libras esterlinas); San José C. R.» Seguros "pagados,"

..... "Incendios próximamente," "datos positivos"..... "A. A. A" "Precanción." "Añoche Nvbre. 20 Don Juan T. norio» y otras frases ininteligibles, se han encontrado tirada á la salida del Circo.

Puede su dueño pasar á recogerla cuando lo crea prudente, siempre que pruebe su propiedad.

ANTONIO EZETA.

Algunos periódicos mexicanos, pagados por Antonio Ezeta, han tomado sobre sí la ingrata tarea de propagar especies falsas acerca del actual orden de cosas en esta República atribuyendo al General Gutiérrez la perpetración de crímenes horribles.

La prensa honrada de México ha desmentido á esos mercenarios, ha dicho que el origen de esas publicaciones es Antonio Ezeta que malgasta el dinero robado al pueblo salvadoreño, que Gutiérrez es bondadoso en ex-

tramo, que no comete crímenes, que respeta la ley, que se inspira en la justicia y que trata de labrar la felicidad de su patria.

Como es natural en esa contienda el triunfo ha estado de parte de quien está la justicia, de los que defienden la verdad, esto es, de parte de la prensa honrada, de esa prensa que no se vende, á quien representa dignamente «El Tiempo» ese acreditado diario que hablando de los Ezeta dice: *son dos bribones: y hablando del General Gutiérrez: es un gobernante honrado á quien detestan los pícaros.*

Damos las gracias á los periódicos mexicanos por la desinteresada defensa que han hecho del Gobierno de El Salvador y deseamos que siempre sea merecedor el General Gutiérrez á que se diga de él lo que ha dicho "El tiempo": *es un gobernante honrado á quien detestan los pícaros.*

(De *La Voz de Occidente*, Salvador)

LA SITUACION DE EL SALVADOR

Y LA PRENSA EXTRANJERA.

La Gazette Espagnole y Americaine de París, que se ocupa con mucha frecuencia de los negocios de Centro América, publicó en 21 de octubre un interesante artículo combatiendo los ataques que dirigían al crédito de El Salvador algunos periódicos de los Estados Unidos y de Francia.

El periódico parisién aludía muy directamente á "Las Novedades" de New York y al "Moniteur des Consulats" de París.

"Las Novedades" contestó airada defendiéndose contra las afirmaciones de "La Gazette Espagnole", á insistía en sus aseveraciones de que la República de El Salvador se encontraba esquilmada y en plena anarquía.— Respecto de las revelaciones que hacía "La Gazette" acerca de los rumores muy fundados de jugar el oro de los Ezeta en esta campaña, "Las Novedades" se indignan y se defienden debilmente contra toda sospecha de subveu-

ción Ezetista y tratan de ridiculizar el proceder caballeroso de los redactores de "La Gazette" que defiende al Salvador.

"La Gazette Espagnole y Americaine" en su número del 12 de Noviembre replica en los siguientes términos:

"No lo tome á mal nuestro estimable colega "Las Novedades" de New York, si no aceptamos sus razonamientos casuísticos y sus argumentos de ergotismo."

"El nuevo Gobierno de El Salvador no debe temer en manera alguna los ataques de los periódicos que alaban la administración del General Ezeta, Presidente derrocado por la última revolución."

"Que los amigos harto zelosos del antiguo Presidente crean hacer acto de abnegación tomando la defensa de su gestión política y financiera no es cosa que nos sorprende. Ya dijimos que el número de estos periódicos parciales era muy limitado. "Las Novedades" y sus colegas del Norte América que insisten en sus hostilidades al Gobierno de El Salvador, omiten dar á conocer al público la verdadera situación del país."

"No solo el Gobierno del General Gutiérrez no ha dictado abuso político ni cometido arbitrariedad alguna administrativa sino que tiene en su favor á toda la opinión. Hasta la fecha toda su política ha sido de moderación y de indulgencia para los vencidos, y en todo el país se disfruta de los beneficios de la paz. La ligera agitación que reina en la República es producida por la campaña electoral para nuevo Presidente, y no excede los límites de todo período normal semejante á los demás períodos electorales regulares de cualquier país civilizado de Europa."

"En cuanto á la situación financiera monetaria, el Presidente Gutiérrez ha conseguido en poco tiempo, levantar el espíritu en los negocios públicos, y hacer aumentar los recursos del Estado. A tal punto se encuentra holgada la situación del Tesoro, que el Gobierno de El Salvador acaba de decretar la amortización de los bonos de la deuda interior, y en breve, la conversión de la deuda exterior por medio de los contratos de la construcción de ferrocarriles será un hecho."

"Las aduanas, á pesar de la supresión del oneroso impuesto de un peso por quintal de café exportado, acrecientan sus entradas y, según los últimos datos publicados de los ingresos de la República, la cantidad de la exportación en el corriente año tendrá un aumento considerable sobre la cifra de los períodos anteriores."

"En cuanto á la moneda, el comercio, que es el más directamente interesado en la mate-

ria, no ha combatido de una manera absoluta el principio de la adopción del talón de oro, como unidad monetaria nacional, sino que le juzgó como medida abusiva y odiosa por la precipitación y la manera fraudulenta como se había aplicado la reforma bajo el Gobierno de los Ezeta." (De *El Aviso*, de S. Salvador)

**

DE JUSTICIA.

El señor Dr. Toledo se ha acercado á nuestra mesa de redacción y nos ha probado con datos verídicos que no es cierta la noticia que nos dieron de que él se negara á hacer el reconocimiento del cadáver de la señora Felicitiana Vargas, muerta en San Francisco de los Ríos. Con especial gusto hacemos esta aclaración que creemos de justicia. Nunca hemos tenido motivo de queja contra el señor Toledo y si publicamos nuestra gacetilla "¿Sera verdad?" es porque creemos que como periodistas tenemos obligación de averiguar la verdad siempre que esta nos es suficientemente conocida.

MISCELANEA

FLORES DE LLANTO

Oh! niña dulce y bella,
tu viaje repentino
Fué así como el eclipse de una estrella
que se apagó de pronto en mi camino.

Desde entonces, postrado
en abismo de duelo,
me siento como un angel desterrado,
por enemiga voluntad, del cielo.

Que por triste victoria
del hado que me aterra,
á la altura me liga tu memoria
y mi dolor ¡oh! virgen, á la tierra.

Así entre la corriente
de negro despotismo,
aunque brilla tu luz sobre mi frente
divago entre las sombras del abismo.

Oh! noche sin aurora:
allí en mi desventura
con su fuego de fiebre me devora
la sed canicular de tudulzura.

Por eso voy atento,
en dolorosa guerra,
demandando con ansia de sediento
tu paso de querube por la tierra.

En afanar tan hondo,
al inquirir tu rastro
descubro el sol de tu cabello blondo
sobre tu puro torso de alabastro.

Tus dulces ojos miro,
que la mente imagina
dos pétalos brillantes de zafiro
en óvalos de perla cristalina.

En doliente sosiego,
pensando en tus amores,
entonces, de mis lágrimas al riego,
es, niña, cuando nacen estas flores.

Porque—flores de llanto—
ensueños y delirios
en el alma que asuela el desencanto
tales florecen como enfermos lirios.

JUSTO A. FACIO.

“QUINTETO CALDERÓN”

Pongo en conocimiento del público, que he formado en esta capital un quinteto compuesto de flauta, violín, clarinete, contrabajo y piano; y que de esta fecha en adelante; estará á la disposición de quien lo solicite para tocar en bailes, serenatas, casamientos, reuniones paseos de campo, ó en cualquier acto en que se quiera ocupar. El repertorio del quinteto se compone en su mayor parte de piezas inéditas y nuevas.

Garantizo puntualidad y precios equitativos.

San José, 22 de Enero de 1895.

PEDRO CALDERÓN NAVARRO.

7ª av. oeste n.º 558

Se darán referencias en esta oficina y en “La Espiga de Oro”, de don Tomás García.

PAPEL GRANDE VENDE

LA TIPOGRAFIA DEL “PROGRESO”

Por bultos, resmas y al menudeo, á precios de plaza.

SOLICITUD

Una persona sumamente honrada que puede dar buenas recomendaciones, desea ocuparse como portero en alguna oficina ó casa de comercio.

Garantizamos que quien lo ocupe no quedará descontento.

En la Redacción de este Diario se informará.

HOTEL BELISARI

Contiguo al Hotel Internacional.

Es el que ofrece mayor comodidad, con muy buenas camas y cuartos.

La comida es inmejorable y los precios muy bajos.

Avenida 6ª, frente á la Ferretería de Lahman.

AVISO.

He resuelto vender mi casa número 486, situada en la Avenida Central, Oeste, frente al establecimiento “El Cometa”.

Para su precio y condiciones entienda con el señor don Juan Loaiza R.

María Otárola de Ordoñez.

SE ALQUILAN

dos piezas, cómodas para jóvenes estudiantes, á 50 varas del parque y en uno de los puntos mas elegantes de nuestra ciudad.

En esta imprenta se informará. Precios moderados.

ELISA Mc MAHON

Da sumamente baratas clases de inglés, en la casa de doña Filomena de Segreda.

